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飲東江水思其源 朱家健
全國港澳研究會香港會員

局
縱
橫

時
2025年，是東江水供港的甲子年，

香港水務署展出了名為「舞動水滴展」的
藝術展覽，活動將於即日起至6 月13日
於添馬公園及中西區海濱長廊舉行。
2023年年底，香港特區政府與廣東

省簽署新的東江水供水協議，2024至
2026年東江水基本水價按年略為微調，
協議沿用「統包扣減」機制，這也意味
着當香港特區所需的東江水水量低於每

年供水量預設上限時，水價會按實際供
水量從基本水價扣減，更能靈活控制存
水量，更有誘因節約用水量，減少浪費
珍貴的食水資源，同時更節省運送東江
水的能源成本。
香港市民每天在享用高質乾淨東江

水的「前傳」：東江有東源及西源兩個
源頭，分別為東源，尋烏的椏髻缽山；
以及西源，九曲定南縣，也將源自鵝公

山和巋美山的定南水標榜為源頭水。兩
源覆蓋尋烏、安遠、定南三縣。數十年
來，東江源區三縣肩負深圳及香港近千
餘萬人飲用安全食用水的重任，極力守
護水源免被污染，為了維護東江源生
態，不惜犧牲發展經濟，以及限制工業
和婉拒污染耗能的行業，這是每年十數
億元的經濟產值損失，縣內未能發展自
身產業，居民紛紛往外尋求工作崗位。

香港已與東江水結緣，我們飲用東
江水長大更是不爭事實，東江源頭已為
香港供水逾半世紀，默默服務及陪伴香
港人，我們更應該飲東江水思其源，不
要忘本。水資源寶貴，祖國在水資源供
應和供水穩定安全對香港同胞的特別關
顧，讓我們應對每一口潔淨飲用水更珍
而重之，並對祖國和東江水來源背景有感
恩之心。東江兩源各區對保障水源生態
所作的經濟犧牲，讓香港人可以安心享
用優質而安全的飲用水，發人深省，
「飲水思源」對我們香港更有多重意義。
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在美國所謂「對等關稅」政策引發全球貿易金融市場
動盪之際，中國商務部副部長兼國際貿易談判副代表凌激
於6日主持召開美資企業圓桌會。特斯拉、GE醫療、美
敦力等20餘家美資企業代表參會。凌激在圓桌會上表示，
關稅問題的根子在美國，希望美資企業追根溯源、澄清因
果，發出理性聲音，採取務實行動，共同維護全球產供鏈
穩定，促進合作共贏。凌激重申，中國將一如既往為包括
美資企業在內的在華外資企業提供保障。

中國商務部網站7日發布消息稱，凌激6日在圓桌會上表示，不論
國際風雲如何變幻，中國推進改革開放堅定不移，多邊主義是

解決世界面臨困難挑戰的必然選擇，中國開放的大門只會越開越大，
利用外資的政策沒有變也不會變。商務部將一如既往為包括美資企業
在內的在華外資企業提供保障，依法保護外資企業合法權益，積極推
動解決外資企業問題訴求。中國過去是、現在是、將來也必然是外商
理想、安全、有為的投資沃土。

凌激強調，近幾天，美國以各種藉口宣布對包括中國在內的所有
貿易夥伴濫施關稅，嚴重損害以規則為基礎的多邊貿易體制，嚴重侵
犯各國正當權益，中國政府對此強烈譴責，堅決反對，並已採取果斷
措施加以反制。

企業代表反映遇到問題

參加此次圓桌會的美資企業代表表示，通過本次會議傳遞了積極
信號，將及時向總部報告。會上，企業代表反映了當前投資經營中遇
到的問題，商務部相關司局負責人現場逐一回應。

中國人民大學重陽金融研究院研究員劉英表示，當前中美企業均
面臨美國加徵對等關稅的直接衝擊，此次會議既是中國主動傾聽美企
應對關稅政策挑戰的務實舉措，也揭示了一個關鍵事實：眾多美企採
取「中國生產、返銷美國」的運營模式，其出口產品同樣成為關稅戰
的「連帶受害者」，形成了中美企業「利益共損」的特殊困境。

劉英強調，面對美國挑起的關稅戰與貿易摩擦，中國在此時召開
座談會，表明了一個主動、開放、包容的姿態，表明中國並不願打貿
易戰，但也不怕打貿易戰。表明可以通過對話協商解決爭端的立場。
這種主動姿態既是對單邊主義保護主義的反對，更是向國際社會傳遞
出維護自由貿易體系的積極信號。

「商務部相關負責人在會議現場逐一回應美企具體訴求的做法，
直觀體現了中國對外資企業的高度重視和負責任的態度。」劉英指
出，美國挑起的關稅戰已直接抬高在華美企的成本，壓縮其利潤空
間，而一直以來，中國對包括美企在內的外資企業不僅一視同仁，在
政策支持、服務保障等方面給予「超國民待遇」，中國一直致力於打

造市場化、法制化、國際化的一流營商環境，座談會
再次讓美企感受到中國的善意與合作誠意，讓他
們了解到投資中國就是投資未來。

為中美後續對話創造契機

劉英特別提到，參會企業會將中方釋
放的積極信號及時反饋至總部決策層，
不僅能推動美國商務部重新評估對華
貿易政策，為中美後續對話創造

契機，還有助於促使雙方圍
繞關稅戰等核心矛盾展開技
術層面溝通，共同探索兼顧
雙方利益解決方案。

■出院當天，TANK（手捧鮮花者）與浙
大二院醫護團隊合影。

杭州完成心肝移植 台歌手TANK「重生」

「我從未感受過原來心臟可以跳得
這麼有力，有一種重生的感覺。」接過
醫護人員遞上的鮮花，台灣歌手TANK
（呂建忠）的語氣充滿感激之情。因為
家族性肥厚型心肌病合併導致的肝功能
衰竭，TANK一度生命垂危，甚至做好
了放棄治療的念頭。最終，在杭州市浙
江大學醫學院附屬第二醫院（以下簡稱
「浙大二院」）醫護團隊的全力治療
下，他成功接受了亞洲首例家族性肥厚
型心肌病合併肝功能衰竭的心肝同期聯
合移植手術，並於4月7日康復出院。
TANK出院的消息很快登頂微博熱搜，
網友們紛紛留言點讚中國高水準的醫療
水平，並祝福他的「重生」。

「TANK是2024年3月首次來我們
醫院進行檢查的，當時他的情況已經非
常糟糕了。」著名肝膽胰外科專家、浙

大二院院長、移植中心主任王偉林回憶
道，受家族遺傳性心臟病的影響，
TANK於2007年意外昏倒在舞台上，
此後便被植入了心臟起搏器。「此後近
20年裏，他的心臟疾病一直無法得到
根治，而心臟疾病的進展也逐漸令肝臟
不堪重負。」

姐姐因家族遺傳性心臟病離世

2024年8月，TANK出現了發熱和
胸腹水感染；9月初時，他已無法自行
站立，必須要補充大量的白蛋白和電解
質才能維持生命所需。到了2024年11
月初時，TANK的心臟和肝臟功能指標
都極度異常，凝血功能也出現問題。
「當時真的太痛苦了！」TANK坦言，姐
姐很早便因為家族遺傳性心臟病離開人
世，「我想或許是時候去陪伴她了。」

就在TANK深感疲憊、意欲放棄之
際，2024年11月21日，一位因特重度
顱腦損傷致腦死亡的大愛者捐獻了器
官，TANK迎來了移植手術的可能性。
然而，心肝聯合移植手術難度極高，被
譽為器官移植領域的「珠穆朗瑪峰」。
經過持續了12個小時的手術，最終為
TANK換上了健康的心臟與肝臟。

TANK 7日在微博發長文回顧了自
己的治療歷程，並對醫療團隊、捐獻者
表示由衷的感謝。

■「經珠港飛」首航團飛抵珠海機場。

「經珠港飛」首航團跨境無縫中轉
「經珠港飛」首航團15名旅客6

日從江西上饒三清山機場出發飛抵珠海
機場，7日乘坐觀光巴士遊覽珠海情侶
路、漁女等濱海地標；遊玩參觀至港珠
澳大橋珠海口岸並辦理相關手續後，乘
坐封關巴士直達香港機場海天中轉大
樓，轉飛泰國曼谷。本次「經珠港飛」
首航團的成行，標誌着粵港澳大灣區在
「民航協同跨境文旅」領域邁出關鍵一
步。首航團有旅客表示，「經珠港飛」
推動跨境遊實現無縫中轉，為跨境「一
程多站」出遊提供經驗與借鑒。

據了解，「經珠港飛」政策從
2023年12月12日開始實施，到去年底
已有超4.3萬人次旅客經港珠澳大橋珠
海口岸順利通行。之前這些選擇「經珠
港飛」模式通行旅客以個人為主，今次
是首次以團為主。該項目是通過港珠澳

大橋陸路接駁實現「空-陸-空」國際聯
程轉運，即旅客可由「中國內地出發
地-珠海機場-港珠澳大橋-香港機場-國
外目的地」的路線飛往國外；亦可由
「國外出發地-香港機場-港珠澳大橋-珠
海機場-中國內地目的地」的路線進入
內地。「經珠港飛」項目是珠海市政府
與香港機場管理局合作開展交通聯程運
輸服務，旅客僅過境香港機場，無需辦
理香港方面的入出境手續。

■美國所謂「對等關稅」政策，大幅加徵中國
貨品關稅。圖為山東貨櫃碼頭。 法新社
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